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amedi 21 septembre, 
parents et grands-parents 
étaient venus nombreux 

encourager leurs enfants, pres-
sés de prendre la ligne de départ, 

du cross de l’école du Sacré 
Cœur. Papa ou maman pouvait 
courir avec leurs petits scolari-
sés en maternelles pour un tour 
du parc. Super !   

Après avoir reçu leur convocation à l’école par voie postale (quelle 
grande surprise pour tous !), les 48 enfants ont pu découvrir l’univers 
d’Harry Potter durant cette semaine des vacances d’automne à 
l’accueil de loisirs.

Une semaine à l’école de Poudlard 

es participants ont égale-
ment pu apprécier un bon 
repas servi dans la cave 

voutée du « French-House », 
un restaurant qui s’ouvre sur la 
Grand-Place d’Arras.
Les carrières de Wellington 
sont connues pour avoir servi 
de cadre à la terrible « Bataille 
d’Arras », qui débuta le 9 avril 
1917, et au cours de laquelle 

150 000 soldats ont laissé leur 
vie, soit 4 000 victimes par jour, 
et 120 000 victimes du côté alle-
mand !
La visite d’Arras, en autocar, 
a permis ensuite de découvrir 
les principaux monuments de la 
ville et d’apprécier les commen-
taires de la guide qui a régalé 
l’assistance de maints petits 
détails sur les événements qui 

se sont échelonnés tout au long 
des siècles précédents.
Le site de Lorette situé à 
quelques encablures d’Arras, 
regroupe notamment la cha-
pelle Notre-Dame, la Nécropole, 
et l’Anneau de la Mémoire. Les 
nombreuses croix qui sont éri-
gées sur les 13 hectares de ce 
site et le nom des soldats qui y 
reposent ont suscité un moment 

particulièrement émouvant.
La journée s’est achevée par la 
visite de la brasserie Saint-Ger-
main à Aix-Noulette, où chacun 
a pu déguster une bière de son 
choix et emporter les produits 
qui font la réputation de cet éta-
blissement.

Vincent Courdent  
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Fair-play et convivialité L’essentiel, 

c’est de participer !

La crèche a été relookée sur le thème de 
Disneyland… L’équipe a recréé plusieurs 
imaginaires : la salle de vie est méta-
morphosée dans les fonds marins avec 
« Ariel la petite sirène » et « Némo et ses 
acolytes ». 

Vers Arras, Lorette et Aix-Noulette Stage de 
cirque à 
la MJC

Le samedi 5 octobre, près de 140 jeunes footballeurs(euses) 
en herbe et leurs parents se sont donné rendez-vous au stade 
pour participer au grand rassemblement de l’US Fleurbaix. Le lundi 

14 octobre, 
les élèves 
de toutes les 
classes élé-
mentaires ont 
participé au 
cross de l’école 
Franche Terre.

Une sortie a été proposée, le 3 octobre par les associations du Sénior-Club et de 
Fleurbaix Patrimoine, pour découvrir les carrières de Wellington, la ville d’Arras, 
le site de Lorette ainsi qu’une brasserie située à Aix-Noulette.

es jeunes Fleurbaisiens(nes) 
de 5 à 9 ans ont accueilli 
les clubs aux alentours 

(Erquinghem, Merville, Estaires, 
La Chapelle d’Armentières, Ra-
dinghem, Sequedin, Vieux Ber-
quin et Steenvoorde) pour par-
tager un bon moment autour de 
leur passion commune.

12 terrains ont été aménagés 
par les éducateurs du club 
pour que toutes les catégories 
puissent se rencontrer simulta-
nément lors de matchs de dix 
minutes. Les rencontres se sont 
enchaînées dans une ambiance 
fair-play et conviviale.
La matinée s’est terminée par 

une collation offerte par le club 
afin de prolonger ce bon mo-
ment entre enfants et parents.

Matthieu Charlet, 
Président 

our les CP, c’était une 
1re car jusqu’alors seuls 
les CE et les CM étaient 

concernés. Bien sûr, leur par-
cours était adapté.
Ce ne sont pas moins de 5 
courses qui se sont déroulées, 
par catégories d’âge et de sexe. 
Les 10 élèves, premiers de leur 

niveau de classe, garçons et 
filles, ont été récompensés par 
un trophée.
Félicitations à tous les partici-
pants qui ont donné le meilleur 
d’eux-mêmes car, comme disait 
Pierre de Coubertin : « L’essen-
tiel, c’est de participer ! ». 
M. Valiau  

Accueillis par Romanus Dumble-
dore, les différentes maisons : 
Poufsouffle, Serdaigle, Serpen-
tard et Gryffondor ont ainsi pu 
s’affronter à coups de baguette 

magique lors du tournoi de la 
coupe de feu, la partie de Quid-
ditch a été mémorable.
Le spectacle de magie en com-
pagnie de nos amis Moldus de 

la MJC a clôturé, de la plus belle 
manière, cette semaine riche en 
émotions.  

Romain  

rimage, acrobaties, 
tissu aérien, trapèze, 
jonglerie, expression 

corporelle, magie... 
17 enfants ont pu découvrir les 
nombreuses activités organi-
sées par Floriane.  
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Tous au départ !

Toute la partie motricité a été 
décorée sur le thème de la 
jungle tropicale avec entre 
autres « Le livre de la jungle », 
« Tarzan », « Madagascar », le 
petit coin lecture s’est, quant à 
lui, transformé en palais d’« Ala-
din ». Les enfants ont les yeux 

écarquillés à la vue des 
décorations… le but est 
atteint ! Le thème de 
Disney est le fil rouge de 
l’année au Multi-Accueil. 
Bravo à toute l’équipe !
La directrice 
Caroline Chrétien   

Les enfants vont adorer ! 



La CCFL remet en état les rue 
des Crombions et du pont 
Gave et une partie des rues 
Delva et des Bassières. Nous en 
profitons pour faire quelques 
aménagements annexes.
En parallèle, NOREADE a com-
mencé une 2e tranche de travaux 
d’assainissement collectif qui 
devrait durer environ 18 mois. 
Le plan et les rues concernées 
ont été insérés dans le numéro 
précédent de l’Echo.
Je suis conscient de la gêne qu’ils 
occasionnent. Ils perturbent la 
circulation et impliquent de modi-
fier certaines de nos habitudes.

NOREADE a fait une réunion 
d’information le 4 novembre 
à laquelle tous les riverains 
concernés ont été conviés.
Les professionnels (au sens 
large) de la zone impactée ont 
été réunis le 18 novembre dans 
le but de recenser les pro-
blèmes et de trouver une solu-
tion pour atténuer les consé-
quences dommageables pour 
leurs activités.
Je compte sur votre patience et 
votre adaptation pour continuer 
à consommer local. Les profes-
sionnels ont besoin de vous, comme 
nous avons tous besoin d’eux.

Fleurbaix a la chance de pou-
voir offrir à sa population un 
panel important de produits et 
de services, sachons préser-
ver ce tissu économique fort et 
indispensable à la qualité de vie 
des Fleurbaisiens. Je compte 
sur vous.
Tous en scène
La mandature 2014-2020 se 
termine. La période préélec-
torale actuelle n’autorise pas 
à faire dans ces pages le bilan 
des actions menées. Mais vous 
pouvez les retrouver dans les 
numéros 25 à 46 de « l’Echo 
de Fleurbaix » qui sont en libre 
consultation sur le site internet 
de notre commune : fleurbaix.fr
Le mandat a démarré avec la 
formidable et très émouvante 

commémoration des événe-
ments du 3 septembre 1944 
orchestrée par l’association 
Chattertone. Il se termine par 
un spectacle mis en scène par 
les « ex » Chattertone et intitulé 
« FICHE-MOI LA PAIX ».
Les associations et bon nombre 
de bénévoles ont participé 
à l’organisation de ces mo-
ments forts pour notre com-
mune. C’est la preuve que l’on 
peut faire de belles et grandes 
choses ensemble. 
Merci à tous les participants pour 
votre implication ; je ne peux 
tous vous citer tant vous êtes 
nombreux mais je voudrais adres-
ser un merci spécial à Laurence 
et Laurent Suslowicz qui sont à 
l’origine de ces 2 événements.

Je vous souhaite à tous de très 
bonnes fêtes de fin d’année 
et vous donne rendez-vous le     
dimanche 12 janvier à 11 h pour 
la cérémonie des vœux.  

ébut septembre, le CME 
reçoit un courrier de la 
Fédération française de 

cardiologie notifiant que leur 
« matinée sans moteur » organi-
sée au printemps dernier dans 
le cadre des parcours du cœur 
est nominée pour les trophées 
2019 dans la catégorie innova-
tion avec 10 autres communes.  
« C’est une belle reconnais-
sance pour nos jeunes conseil-
lers qui, à 10 ans, ont des idées 
plein la tête et sont capables de 
se mobiliser pour organiser des 
projets concrets, ludiques et à 
vivre en famille. C’est aussi une 
grande fierté pour un village de 
2700 habitants comme le nôtre 
d’être cité dans une liste où 
figurent de grosses communes 
comme Abbeville, Dunkerque 

ou encore Lille et Calais qui 
ont des moyens humains et 
financiers plus importants que 
les nôtres », souligne Stépha-
nie Marescaux, 1re adjointe en 
charge de la jeunesse.   
Samedi 12 octobre, très impa-
tients de savoir s’ils allaient 
pouvoir ramener le trophée à 
Fleurbaix, les jeunes conseil-
lers prennent le chemin du pa-
lais du Nouveau Siècle à Lille. 
Cette cérémonie, en présence 
de Martine Aubry et de très 
nombreuses personnalités, a 
permis de remercier les 1 500 
organisateurs et les 300 000 
participants aux Parcours du 
Cœur 2019 dans les Hauts-de-
France. Après avoir patienté et 
croisé les doigts, ils ont enfin 
entendu leur nom et sont mon-

tés sur l’estrade, très applaudis 
par les responsables du secteur 
de la santé pour recevoir le tro-
phée. 
Rappelons que leur « matinée 
sans moteur » avait accueilli 
presque 200 participants pour 
marcher, courir, pédaler, s’amu-
ser, essayer de drôles de vélos 
à roues décentrées, direc-
tion inversée, tandem dos à 
dos,… Laissons la conclusion 
à Clémence et Léonie au mi-
cro : « Allez, on se bouge pour 
notre cœur en laissant les mo-
teurs devant la maison ! Pas be-
soin de sortir la voiture pour se 
rendre au marché le vendredi, 
au stade le samedi ou à la bou-
langerie le dimanche matin ». 
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Infos Municipales03

Joseph CATTEAU
Maire de Fleurbaix 

Le mot du maire

Waouh !
Le trophée INNOVATION 
récompense le Conseil 
municipal des enfants de 
Fleurbaix pour son parcours 
du cœur. 

    

Inscription sur les listes électorales
Les élections municipales auront lieu le 15 et 22 mars 2020. Ce qui change pour cette élection :

 L’inscription est désormais possible jusqu’à 6 semaines 
du scrutin. Pour les municipales 2020, il sera possible de 
s’inscrire sur les listes électorales jusqu’au 7 février 2020. 

 Vous avez la possibilité de vérifier vous-même votre 
situation électorale directement en ligne. Avec la mise 

en place du répertoire électoral unique, dont la tenue est 
confiée à l’INSEE, chaque citoyen pourra vérifier qu’il est 
bien inscrit sur les listes électorales et connaître son bu-
reau de vote directement en ligne sur l’adresse : 
https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/     
services-en-ligne-et-formulaires/ISE

 L’inscription en ligne généralisée. Chaque citoyen, 
quelle que soit sa commune de domiciliation, pourra s’ins-
crire directement par internet sur le site service-public.fr. 

Retrouvez un aperçu du visuel, ainsi que toutes les infor-
mations liées  aux élections municipales sur notre site :    
info-public.fr/municipales-2020

Tous les premiers jeudis de 
chaque mois jusqu’en juillet, 
nous allons déjeuner ensemble 
à la mairie. Nous partageons 
nos idées, rencontrons les élus, 
échangeons nos envies pour 
que notre village soit encore 

plus agréable à vivre. C’est très 
sérieux mais en même temps 
nous nous amusons beaucoup. 
Nous sommes en train de réflé-
chir sur un projet concret pour 
préserver l’environnement. On 
vous tient au courant !  

Les nouveaux 
conseillers 
Nous sommes en CM2 aux écoles 
Franche Terre et Sacré Cœur, 
nous sommes 12 et avons choisi de faire 
partie du Conseil municipal des enfants. 

De gauche à Droite :
Louis, robin, rose, gaëtan, Pierre, WiLLiam, Justin, arthur, cLémence, Lena, Zoé, etann

Les procès-verbaux complets sont 
consultables sur le site fleurbaix.fr

Cette fin d’année est marquée par la 
réalisation de travaux en divers points 
de notre village.  
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Ce bâtiment de 128 m2 comprend :
 2 vestiaires avec douches 
pour les joueurs et WC dans le 
hall d’entrée.

 2 vestiaires avec douches 
pour les arbitres. 
 1 local technique.
La construction est réalisée en 
parpaings de béton hydrofuge 
et maçonnerie de briques en 
extérieur.

La toiture est mono-pente vers 
l’arrière et réalisée en bac acier.
Le bâtiment est conforme PMR 
(Personnes à mobilité réduite) 
tant côté joueurs que côté ar-
bitres.

Le coût global de l’opération 
est de 236 659.65 € HT réparti 
comme suit :
• Fonds de concours CCFL  
  100 772.70 €
• DETR (Dotation d’équipement)
  45 114.25 €

• FFF/FAFA (Fédération foot +  
   fonds d’aide)     
   20 000.00 €
• Fonds propres de la commune 
   70 772.70 €   

ne première tranche de 
travaux, importante, a 
démarré courant octobre 

pour une durée de 4 mois envi-
ron (sauf intempéries). Il s’agit 
de :
 La rue des Bassières, partie 
comprise entre les rues Pétillon 
et des Lombards.
 La rue Delva, partie comprise 
entre la rue Pétillon et la com-
mune de Fromelles.
 La rue du Pont Gave, entre la 
zone d’activité du Bois et la rue 
du Quesne.
 La rue des Crombions dans 
sa totalité.
Toutes ces voiries seront recons-
truites en 5 mètres de largeur.
Concernant la rue des Crom-

bions, un cheminement piéton 
sera aménagé côté opposé au 
fossé, sur la partie la plus habitée.
Le réseau électrique aérien pro-
visoire, installé il y a environ 
deux ans, sera transféré en sou-
terrain par ENEDIS, en coordi-
nation avec le chantier en cours.
Le budget prévisionnel pour 
l’ensemble des travaux s’élève 
à 891 372.50 € HT dont              
130 773.30 € HT à charge de la 
commune (pour cette somme, 
un fonds de concours a été sol-
licité auprès de la CCFL pour   
65 386.65 €).

ne deuxième tranche 
sera réalisée en 2020 
reprenant les rues du 

Quesne, Glattignies, Crombions 
et Grand rue.
La totalité de la commune sera 
couverte en 2021. 
La fibre remplacera à terme les 
câbles cuivre existants. Elle 
sera posée soit :

• En souterrain dans les gaines 
télécom existantes.
• En aérien sur supports télé-
com ou EDF en appui commun.
• Sur façades.
En cas d’impossibilité parmi ces 
trois solutions, des travaux de 
génie civil seront nécessaires.
Dans le cas de pose sur façade, 

votre autorisation sera néces-
saire. Vous serez contactés par 
la Société Axione, chargée de la 
réalisation, pour convenir d’une 
convention de passage.
Pour tout renseignement, vous 
pouvez contacter : (N° gratuit) 
CAP FIBRE très haut débit 59 
& 62 au 0800 159 162.   

Les dirigeants de l’USF l’espéraient depuis quelques années : c’est maintenant 
une réalité, les travaux de construction des nouveaux vestiaires ont démarré 
en septembre pour une durée de 6 mois.

La CCFL a repris depuis maintenant 1 an 
la compétence de la voirie communale.

Le déploiement de la fibre 
a commencé, cette année, 
par une première tranche 
en « campagne » à partir 
d’une armoire (site d’héber-
gement) installée sur Sailly.

Des nouveaux vestiaires au foot

Réfection de voirie 
en cours

La fibre 
numérique 
arrive

Dans le hangar, il a été construit :
Un bureau comprenant deux 
postes de travail.
Un local « espaces verts » 
pour le rangement du matériel 
et procéder à son entretien. 

Un atelier regroupant tout 
l’outillage « bâtiments » et les 
machines-outils. Un espace de 
stockage a été aménagé au-
dessus de cet atelier.
Un magasin pour le petit matériel.

Des nouveaux vestiaires et sani-
taires ont été construits après 
modification du bâtiment exis-
tant très vétuste.
Récemment, le parking a été re-
construit en macadam avec une 

zone en béton pour le nettoyage 
des véhicules et outils. Une 
autre zone béton a été aména-
gée pour recevoir la benne à 
déchets.
Tous ces travaux ont permis 

une organisation beaucoup plus 
fonctionnelle et un confort de 
travail déjà apprécié.

Bernard Leroy
Adjoint aux travaux   

Aux ateliers 
municipaux

Les travaux d’assainissement collectif ont démarré 
comme prévu par la rue du Quesne, entre le 
parking du tennis et la rue Royale (route barrée).

RAPPEL TRAVAUX D’ASSAINISSEMENT COLLECTIF

Les salles communales ainsi que leurs parkings (salle de sport, MJC, crèche, maison des 
loisirs, bibliothèque, CSC, tennis) et le cimetière restent accessibles :
 A pied à partir du centre sur les trottoirs
  En voiture, par la rue du Quesne en passant par la résidence de l’Alloeu
 Par la rue des Cerisiers

Dès le mois de février, le chantier continuera rue des Armées jusqu’à l’été 2020.

L’accès à l’école du Sacré Cœur, aux commerces et professionnels restera toujours 
possible.

RUE DES GLATTIGNIES 
RALENTIR !

Un plateau surélevé a été aménagé, rue des Glattignies, 
sur environ 30 m, au droit de la sortie de la résidence du 
Biez. Son but est bien évidemment de faire ralentir dans 
cette ligne droite où les véhicules ne demandent qu’à 
accélérer !
La vitesse y sera obligatoirement limitée à 30 km/h. 
Le trottoir côté pair a été refait en enrobé sur la longueur 
du plateau.
Début janvier, un trottoir également en enrobé, sera réalisé 
entre l’entrée du magasin Carrefour et la résidence du 
Biez.

U

U

Les locaux des ateliers commu-
naux sont en travaux depuis 
plus d’un an.



Réfection de voirie 
en cours
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Environnement

Le programme « habiter mieux », porté par le Syndicat mixte 
Flandre et Lys, a pour objectif d’aider les propriétaires bail-
leurs ou occupants à réaliser des travaux d’amélioration 
énergétique ou d’adaptation pour le maintien des personnes 
âgées ou handicapées dans leurs logements.

Depuis une bonne quarantaine d’années, l’usage de pesticides 
sur et le long des champs, sur les talus ou bien encore dans les 
parcs et jardins a profondément appauvri la flore sauvage. La 
diversité des fleurs qui égayaient nos chemins de campagne se 
limite aujourd’hui à quelques espèces banales comme l’ortie et 
la berce, moins sensibles aux pesticides.

Habiter mieux : Programme 
d’intérêt général 
en Flandre et Lys

Prairie fleurie : 
plus de 
2000 m2 semés

es personnes concer-
nées peuvent bénéficier 
sous certaines conditions 

de subventions provenant de la 
CCFL et de l’Agence nationale 
de l’habitat (ANAH).
Ce programme est renouvelé 
pour une période de quatre ans 
(jusqu’en 2022).

Pour aider le démarrage des 
travaux, le syndicat mixte et la 
CCFL ont validé la mise en place 
d’une « caisse d’avance » qui as-
surera la garantie pour les entre-
prises de récupérer l’ensemble 
du montant des travaux.
La personne à contacter pour 
obtenir davantage de rensei-

gnements est Anne Gaëlle Béart 
à la CCFL. L’opérateur du pro-
gramme qui vous accompagnera 
tout au long de votre projet est la 
société Inhari. 

Bernard Cottigny
Adjoint à l’urbanisme  

a disparition des fleurs 
sauvages n’est pas sans 
effet pour la faune : les 

insectes pollinisateurs (abeilles, 
papillons…) se raréfient et les 
oiseaux granivores manquent de 
nourriture.
Pourquoi avoir implanté des 
prairies fleuries ?
Des fleurs pour la biodiversité
La présence des insectes pollini-
sateurs dépend de la ressource 
florale disponible sur le territoire. 
Ceux-ci ont besoin de pollen et 
nectar une grande partie de l’année.
De plus, une grande diversité 
de faune sauvage trouve abri 

et nourriture dans ces parcelles 
couvertes de fleurs variées.
De nombreux agriculteurs sè-
ment aujourd’hui les bords de 
champs de mélanges fleuris car 
ceux-ci favorisent le développe-
ment d’auxiliaires pour la culture 
et permettent de diminuer le 
nombre d’insectes nuisibles et 
par conséquent de réduire les 
traitements phytosanitaires.
Des fleurs pour augmenter 
l’attractivité de notre village
Elles colorent nos paysages et 
contribuent à l’amélioration de 
notre cadre de vie. Implantées 
dans les parcs, les chemins pié-

tonniers, les ronds-points, elles 
mettent en valeur le patrimoine 
de la commune.
800 m2 dans le Parc municipal, 
800 m2 à la Pommeraie (avec 
la collaboration de Lestrem  
Nature), 300 m2 au Bicross et 
d’autres lieux ont donc été ense-
mencés cet automne.
Patience : laissons faire la nature. 
Au printemps nous aurons la joie 
de découvrir des espaces pleins 
de vie et de couleurs ! 

Aimé Delabre
Adjoint à l’environnement  
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Enlèvement des encombrants  
en porte à porte : 

Le ramassage des encom-
brants (hors végétaux) peut 
se faire en porte à porte mais 
uniquement sur rendez-vous.
Le ramassage des encombrants 
ne se fera que durant deux pé-
riodes de l’année : du 1er mars 
au 31 mars et du 1er octobre au 
31 octobre. Chaque usager doit 
en faire la demande au plus tard 
le 28 février et le 30 septembre. 

Il n’y aura aucun ramassage en 
dehors de ces deux périodes 
prédéfinies.
(Les déchets sont présentés 
en vrac de façon ordonnée). Il 
n’est pas autorisé de présenter 
plus de 2 m³ d’encombrants par 
collecte et par habitation indi-
viduelle. Chaque usager peut 
avoir recours à deux passages 
maximums par an.

Tarif :
Le tarif de collecte des encom-
brants est fixé à 20 € pour l’an-
née 2020.
Le coût de ce service sera im-
puté sur votre facture de rede-
vance d’ordures ménagères 
du 1er ou 2e semestre 2020 ou 
si vous êtes mensualisés dans 
votre facture de l’année 2020. 

    Les chrysanthèmes plantés le vendredi 
de la Toussaint dans les bacs 

de l’église et au monument aux morts 
ont été volés dans la nuit ! 

GRRR

L
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«  Après plus de 3 ans de 
procédure, la CCFL a signé 
le 7 novembre 2019, l’acte 
d’achat de l’immeuble sis 
25, rue Louis Bouquet. 
Le terrain d’une surface de 
4027 m2 est situé entre les 
terrains de foot et l’école 
Franche Terre. 
Notre commune n’ayant pas 
les moyens financiers d’exer-
cer son droit de préemption, 
elle l’a délégué à la CCFL 
que l’on doit remercier. Cette 
acquisition a permis d’éviter 
l’implantation d’un lotisse-
ment privé en plein milieu des 

infrastructures communales. 
Aux lieu et place, la CCFL 
mettra en œuvre un projet 
d’intérêt communautaire à 
vocation sociale qui reste à 
définir. »

Voté au 
dernier conseil 
communautaire
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50 ans de la MJC

Une belle histoire 
En 1966-68 : Fleurbaix est un village rural et catho. Les jeunes se rencontrent le dimanche après 
la messe pour certains ou au football l’après-midi. Certains font partie de l’harmonie municipale. 
Les fêtes ont beaucoup d’importance : la ducasse, les kermesses rapprochent les jeunes qui commencent 
à prendre des initiatives. Des amitiés naissent.

in 68, les jeunes peuvent 
se rencontrer au junior 
club à la salle paroissiale. 

Ils sont de plus en plus nom-
breux à poursuivre des études, 
générales pour certains, agri-
coles pour d’autres. Beaucoup 
entrent aussi dans la vie active, 
très vite. Le souhait de pratiquer 
des activités ensemble naît. On 

vit entre Fleurbaisiens.
1969 : C’est parti avec enthou-
siasme. Un bureau, des com-
missions sont créées.
11 avril 1969  : réunion en mai-
rie. Les jeunes disent leur sou-
hait d’être autonomes, de pou-
voir pratiquer des activités qu’ils 
auront choisies, de dire leurs 
coups de cœur en musique, 

poésie, créations, activités. Le 
conseil municipal est surpris, 
sceptique mais s’engage à don-
ner suite.

Juin 1969  : l’opportunité d’ac-
quérir un local se présente : le 
service des douanes vend des 
baraquements de la Seconde 
guerre à Bailleul. Les jeunes 
démontent deux baraquements 

et en remontent un, les samedis, 
près de l’ancienne école des 
filles, avec l’aide de quelques 
adultes et de l’entreprise Cou-
pet.

12 juillet 1970, c’est l’inaugu-
ration. André Coupé, président, 
prononce un discours en pré-
sence de Bernard Gombert, 
maire, et de nombreuses per-

sonnalités dont le sous-préfet 
de Béthune, M. Vignaux.

Les jeunes ont lancé les 1res 
« Jams sessions ». 

Bernard Cottigny  

1re Jam session cheZ georges et JuLiette huchette Le 27-12-1969

Le cLub cycLo Le cours De gym séJour au sKi

La Ducasse Le 07-09-1969

soirée FoLKLore FestivaL Le 19-07-1970régis LegranD DéJà et Pour touJours 
resPonsabLe Des Lumières

JAMS 
UNE RECETTE 

EXCLUSIVE DE…
CONFITURE 

Ce sont des sessions d’improvisation 
où se mélangent allègrement 

poésie, musique, chanson, 
jazz… jusque tard 

dans la nuit

F
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La MJC 
n’a pas pris 

une ride

Créer c’est bien 
maintenir c’est mieux
C’est toujours une grande joie de fêter la longévité d’une 
association, ce qui démontre sa bonne santé et sa capacité 
à surmonter les épreuves du temps. Cette capacité à durer 
est une belle preuve de réussite. Cela prouve que, 50 ans 
après, les porteurs du projet de l’époque ne s’étaient pas 
trompés. En effet, en 1970, le président sortant avait ces 
mots : « Merci pour tout… et aussi bon courage et bonne 
chance. Créer c’est bien, maintenir c’est mieux ».

l’origine, l’association 
a été créée pour des 
jeunes à la recherche 

d’autonomie et de liberté. Ceux-
ci souhaitaient se réunir pour 
pratiquer des activités spor-
tives et culturelles telles que le 
théâtre, la guitare et la danse qui 
débouchaient sur des festivals 
innovants pour le village. 
De 1969 jusqu’en 1980 : 
les années d’insouciance 
A cette période l’association 
fonctionnait uniquement avec 
des bénévoles tant au niveau 
des animations qu’au niveau 
administratif. Cette période 
d’insouciance a permis à de 
nombreux jeunes de faire des 
rencontres enrichissantes. Cer-
tains d’entre eux se sont même 
découvert des vocations pen-
dant que d’autres tombaient 

amoureux et forment encore 
de jolis couples ! Partager et se 
faire plaisir étaient la devise des 
adhérents et des bénévoles de 
l’époque.
La décennie suivante avec 
de nouvelles législations 
visant les MJC : les années 
de contraintes  
Les nouvelles réglementations 
concernent l’accueil collectif 
de mineurs avec l’obligation 
de respecter les normes de la 
Direction départementale de la 
jeunesse et des sports. 
Face à ces nouvelles difficultés 
engendrées par la gestion de 
personnel salarié, la MJC s’est 
vue dans l’obligation de recher-
cher de nouveaux financements. 
La municipalité qui depuis l’ori-
gine de la MJC apportait un 
soutien financier a davantage 

été sollicitée à travers la création 
d’un partenariat tripartite avec la 
CAF.
Ces 50 années ont vu défiler 
plusieurs générations dont les 
intérêts pour les loisirs ont muté. 
L’activité la plus significative 
concerne le club jeune, qui lors 
de sa création fonctionnait sim-
plement avec un baby-foot, un 
billard, voire des jeux de socié-
tés. Le rassemblement de nos 
jeunes était visible à travers le 
nombre de mobylettes qui sta-
tionnaient devant le chalet ; où 
sont-elles maintenant ? Le local 
permettait de se rencontrer et 
de communiquer. Aujourd’hui, 
ce n’est plus d’actualité ! La 
communication s’établit via les 
smartphones et les écrans d’or-
dinateurs… Force est de consta-
ter que les attentes des jeunes 

ne sont plus en corrélation avec 
les objectifs d’une MJC, raison 
pour laquelle ce club a disparu 
bien malgré nous ! 
Nous franchissons un nouveau 
cap : les années d’exigence  
Les contraintes n’ont fait que 
s’amplifier non seulement dans 
le domaine de la gestion, mais 
aussi pour répondre aux exi-
gences de la population. En ef-
fet, la qualité et la diversité des 
prestations sont de plus en plus 
au cœur des demandes de nos 
adhérents.
Aujourd’hui, la MJC propose 
16 activités différentes sur 40 h 
d’animation hebdomadaire. 
Nous accueillons dès l’âge de 3 
ans et jusque 85 ans pour le plus 
grand plaisir de nos animateurs 
et envisageons encore de nous 
développer sur le long terme. 

Tant de bénévoles ont donné 
de leur temps, pour certains un 
an, deux ans, plus de 25 ans, 30 
voire 40 ans.
Un énorme merci à toutes et 
tous et espérons qu’il en soit de 
même pour les années à venir !

Extrait du discours d’inauguration

Le conseiL D’aDministration 2019

La Danse Douce Les Pionniers De La mJc  Le cLub De Danse

La trouPe De théâtre aDos retrace L’histoire De La mJc

 Les Frères couPetLes anciens remontent sur scène oDiLe chante

A



L’écho
DE FLEURBAIX

08
Octobre en fête à la bibliothèque

Il était une fois… 

Fleurbaix j’y cours... 
Et j’y marche aussi

Du E-LEARNING, 
c’est quoi ? 

Ça va encore faire des histoires !

Vendredi 11 octobre, de 17 h à 19 h, dans le cadre de l’EsperluFETE, en partenariat avec la 
CCFL, les animateurs de la bibliothèque ont proposé un événement original et surprenant.

Il y en a qui tournent 7 fois leur langue 
avant de parler. Avec Cécile Pérus, il 
suffit de 3 tours de la manivelle de son 
moulin à histoires pour que les mots 
s’entremêlent.

Ce sont des cours de formation en ligne, c’est 
gratuit et c’est à portée de clic grâce 
à l’Esperluette !

Dimanche 6 octobre, il est 11 heures, 80 spectateurs sont au rendez-vous de l’apéro-conte, 
une heure pour déconnecter et se laisser embarquer.

Culture

Santé

e la place de l’église 
jusqu’au marché, à 
l’heure des courses, le 

professeur Von Spatül, Chape-
ron rouge et Moineau, poètes 
de la Générale d’imaginaire, 
ont déambulé, déclamant des 
textes, poèmes, paroles de 
chanson, aux oreilles des pas-

sants surpris. Cette déambula-
tion a amené ces artistes de rue 
au milieu des livres.
Dans l’espace dédié, on pouvait 
découvrir l’exposition installée 
par Martine Pos et ses élèves de 
l’atelier de peinture de la MJC : 
imaginons des chaussures 
customisées à la manière de 

peintres célèbres et des livres 
dans tous leurs états ! Quelle 
inspiration pour nos poètes qui 
animèrent le vernissage et le 
pot d’amitié offert par la biblio-
thèque.
Cette parenthèse artistique 
a fait voyager un public venu 
nombreux, qui s’est laissé sur-

prendre… Que nous 
réserve la nuit de la 
lecture, la prochaine 
animation prévue le 
18 janvier à la biblio-
thèque ?

Françoise Cottigny  

ans le cadre du festival 
conteur en campagne, 
la commune invitait le 

mardi 15 octobre les enfants 
de 4 à 8 ans des deux écoles à 
partager un spectacle de conte. 
« Donnez-moi de simples mots, 
j’en ferais de drôles d’histoires 
grâce à cette machine… » nous 
avait promis Cécile ! La recette 
était simple : Placer le moulin 
dans un lieu chaleureux comme 
le centre socioculturel, ras-

sembler quelques paires 
d’oreilles, réaliser 3 tours 
de manivelle dans le 
double sens des mots, 
formuler une idée colo-
rée pour l’ouverture du 
tiroir, laisser les contes, comp-
tines, histoires et devinettes 
se répandre… et surprendre ! 
Promesse tenue : les enfants 
ont beaucoup ri aux histoires, 
emporté par ces récits d’ani-
maux, ces légendes et histoires 

d’aventuriers et ont pris plaisir à 
accompagner la conteuse dans 
ses différents voyages. 

Stéphanie Marescaux, 
adjointe à la culture  

Le programme de randonnées 
de janvier à février :  
Pour chaque randonnée, préve-
nir de votre présence par mail 
ou SMS et d’un éventuel besoin 
de co-voiturage.
Dimanche 12 janvier  : Ran-    
    donnée « Le Bois de la Hutte »

• Parcours de 9 km, durée 2 h
• Départ pour co-voiturage :

A 8 h 30 devant la salle des 
sports de Fleurbaix 

• Départ de Ploegsteert à 9 h, 
sur le parking de l’église 

Dimanche 26 janvier  : Ran-
    donnée « La gare » à Haisnes

• Parcours de 10 km, durée          
2 h 30

• Départ pour co-voiturage :
A 8 h 30 devant la salle des 
sports de Fleurbaix

• Départ de Haisnes à 9 h, 
place de l’église 

Dimanche 9 février  : Ran-
    donnée « La Motte au Bois »  

• Parcours de 10 km, durée      
2 h 30

• Départ pour co-voiturage :

A 8 h 20 devant la salle des 
sports de Fleurbaix

• Départ de La Motte au Bois à   
9 h, près du Château 

Le reste du programme est sur 
le site www.fleurbaix j’y cours.fr 
Programme des randonnées 
d’entraînement  autour de 
Fleurbaix :
 Tous les mardis matin :

• Départ à 9 h / durée : 1 h 45 / 
rendez-vous au presbytère 

 Tous les jeudis soir : suscep-

tible de modification en fonction 
du coucher du soleil. Les infor-
mations vous sont données par 
email 1 ou 2 jours avant.
• Départ à 16 h / durée : 2 h / 
   rendez-vous salle de sport 

Fleurbaix j’y cours – Section 
Randonnée
Jean Blomme
Tél. : 06 52 50 66 44
Mail : jeanblomme@free.fr

Langues étrangères, informa-
tique, code de la route, musique 
et arts, sport et bien-être, re-
cherche d’emplois, etc. Tout est 
possible ou presque ! Les cours 
disponibles sur la plateforme de 
l’Esperluette Numérique sont 
accessibles pour tous les abon-
nés (inscription gratuite pour les 
résidents de la CCFL).
Vous n’avez pas encore votre 
carte ? Pas de souci ! Poussez 
la porte du centre culturel de 

Fleurbaix pour en savoir plus ! 
Ou connectez-vous dès mainte-
nant au portail de l’Esperluette 
Flandre Lys sur https://lesper-
luette-flandrelys.bibenligne.fr

Bernadette et Ernest Fougnies, 
les conteurs, sont tour à tour 
ou ensemble sur scène, tout 
proche du public attentif et sou-
riant. Les deux artistes nous 

emmènent dans un univers où 
l’inattendu peut à tout moment 
surgir de leurs contes étranges 
ou insolites, carabistouilles et 
autres notes d’accordéon. Ils 

trimbalent dans leur besace des 
récits du quotidien qu’ils dé-
voilent et partagent. Leur fan-
taisie débridée laisse entrevoir 
une sensibilité qui débouche 

parfois sur la gravité. Quel bon 
moment !  

D

D
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La marche, c’est bon pour le moral et le physique !
Les bienfaits de la marche ou 
randonnée.
Au-delà du fait que marcher en 
groupe apporte la motivation, la 
convivialité et le partage dans 
la bonne humeur, les bienfaits 
sont multiples pour la santé.
Pratiquer régulièrement la marche 

ou randonnée permet de 
« s’évader » et de libérer l’esprit 
des tracas du quotidien tout en 
diminuant le stress.
Les effets à long terme sont la 
diminution des risques cardio-
vasculaires tout en sollicitant le 
cœur, l’élimination des calories 

superflues et du « mauvais » 
cholestérol.
Elle favorise également le som-
meil par la fatigue physique.
Les efforts ne sont pas violents 
et la marche évite les trauma-
tismes musculaires contraire-
ment à d’autres sports.

En outre, les différentes marches 
organisées permettent égale-
ment de découvrir notre région 
tellement proche mais peu 
connue. Les différentes sai-
sons apportent leurs couleurs 
aux paysages et sont autant de 
moments à partager.

Rejoignez le club de randonnée 
au sein de Fleurbaix j’y cours !

Pour tout renseignement :
 Jean Blomme 
    Tél. : 06 52 50 66 44



Hubert Behaghel 
responsable des 
« Restos du cœur » 
d’Armentières 
Voilà un an, Hubert 
est arrivé un peu par 
hasard à la tête de 
cette association.
Par Brigitte son épouse, béné-
vole aux restos du cœur de La 
Bassée, il apprenait qu’il man-
quait quelqu’un pour gérer les 
inscriptions informatisées à 
Armentières.
Alors il a proposé ses services ! 
Distributions, inscriptions, ves-
tiaires, café, etc.
« Ici, nous sommes une trentaine 
à accueillir, orienter, écouter les 
bénéficiaires… une personne qui 
arrive en pleurant, désespérée et 
qui, au fil des semaines, va mieux, 
c’est une belle récompense ».
Cette année encore, toute 
l’équipe est à pied d’œuvre pour 
accueillir ceux qui en ont besoin. 
Aucun critère géographique 
de résidence n’étant pris en 
compte, les intéressés peuvent 
se rendre dans n’importe quel 
centre.

Resto du cœur :  
57, rue Paul Bert Armentières
Ouvert les mardi et vendredi 
de 9 h 30 à 11 h et de 13 h 30 

à 16 h 30.
Contact : 

Hubert Behaghel 
06 25 95 23 95

Les nouveaux 
présidents

henri DeLebarre, amicaLe Des 
anciens combattants

véronique Decobert, 
FLeurbaix soLiDarité réFugiés

ernard Legrand prenant 
sa retraite, Ludovic, riche 
de son expérience a 

franchi le pas et repris l’entre-
prise le 1er avril 2006. 
Son épouse Nathalie l’a rejoint 
rapidement pour faire face aux 
différentes tâches administra-
tives et recevoir les clients. 
Il a été pompier volontaire pen-
dant 20 ans, fait encore partie 
de l’amicale et donne un coup 
de mains de temps en temps.
En savoir plus sur l’entreprise :
 La SARL Dassonville compte 
5 collaborateurs, plombiers, 
chauffagistes, électriciens.
Parmi ses activités : 
 Le chauffage : chaudière gaz, 

fuel, pellet, électrique, pompe à 
chaleur, climatisation. 
 Le dépannage et l’entretien 
de chaudières, contrats d’entre-
tien en plomberie, réparations 
de fuites d’eau, remplacement 
de WC et de cumulus.
 L’électricité : remise en 
conformité selon diagnostic, 
installation maison neuve et dé-
pannages divers.
 Le sanitaire : création de 
salles de bains (meubles, sani-
taire, placo, faïence).
Dans le domaine du chauffage 
l’entreprise est qualifiée pour 
que les particuliers puissent 
bénéficier de crédit d’impôts et 
d’aides diverses.

Son « bateau » a bien navigué 
depuis 13 ans et il espère en-
core naviguer longtemps !
Bon vent à tout l’équipage de 
Ludovic !

Rolande Payelleville
Adjointe à la communication  

SARL Dassonville
Entreprise et magasin 

hall d’exposition 
26, place du Général de Gaulle 

(rond-point 
monument aux morts) 
Tél. : 03 21 65 64 63

Mail : contact@chauffage-
dassonville.com

B
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n effet, une vingtaine de 
fidèles et assidus généa-
logistes amateurs se 

retrouvent tous les 15 jours le 
jeudi après-midi, de 14 h à 17 h.
Corinne Barbry et Thérèse-Marie 
Boute vous aident au fil des 
séances à découvrir vos aïeux, 
leur lieu de vie, leur métier, leur 
situation sociale, leurs cousins 
et cousines …

Alors n’hésitez plus, rejoignez-
nous ! Ambiance et partages 
assurés.
Les petits gâteaux et café de la 
pose, rendent nos rencontres 
encore plus sympathiques.

Corinne et Thérèse-Marie   

L’écho de l’éco

L’entreprise Dassonville a le vent en poupe !

Au Sénior-club

DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE
Le conseil municipal a voté l’autorisation 

d’ouvertures dominicales des commerces de 
détails les 4 premiers dimanches de 

décembre 2020.   
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Des aînés ont choisi d’attribuer à une association caritative 
la valeur de leur colis de Noël 2018. Le CCAS a reversé la 
somme correspondante de 450 € aux « restos du cœur ».

Pour permettre de participer 
aux différentes activités sportives 

et culturelles, le CCAS a mis en place 
un PASS LOISIRS, bon d’une valeur 
de 25 € pour toute inscription à une 

association fleurbaisienne.
A ce jour 22 personnes ont pu 

en bénéficier.

A 55 ans, Ludovic Dassonville a franchi toutes les étapes ; son diplôme de BEP électrotechnicien en poche, il travaille 
tout d’abord chez Motte Cordonnier jusqu’à son service militaire, puis 12 ans chez Mullet matériaux (actuellement Ré-
seau pro) pour enfin entrer comme électricien aux établissements Legrand (son entreprise).  

Aujourd’hui, l’atelier de généa-
logie du Sénior-Club peut se 
féliciter de ses trois années 

d’existence. Si, à ses débuts, 
l’atelier comptait une petite 
dizaine de participants, il n’en 
est plus de même aujourd’hui.

Ces deux entreprises installées dans la zone artisanale rue du pont Gave sont ouvertes à tous. 

Le saviez-vous ?
L’entreprise « Poivre Rose » est le traiteur   
    de vos événements (anciennement Herreng). 
    Tél. : 03 21 61 91 51

« Ecotel-Nord Collectivités » vend et loue 
    du matériel de cuisine et de la vaisselle. 
     Tél. : 03 20 77 40 64

SolidaritéGénéalogie

PASS’ 
  Loisirs

E



Lors de la guerre 1914-1918, 
quand le front se stabilisa au 
niveau de la rivière des Layes, 
les armées britanniques qui 
avaient pris position dans les 
fermes et dans les maisons, au 
delà de la rue du Bois, s’enter-
rèrent progressivement dans 
des tranchées. Les Anglais et 
les armées alliées amenaient, 
par voie ferrée, à la gare de Bac 
Saint Maur, hommes, ravitail-
lement, matériels et munitions. 
Les trains amenèrent une quan-
tité impressionnante de dalles 
de ciment pour permettre aux 
soldats d’être à sec dans leurs 
tranchées. Ces dalles ont aussi 
servi à aménager une voie pro-
longeant le chemin d’exploita-
tion de la ferme Perche jusqu’à 
la rue du Quesne.
Après la guerre, la municipa-
lité décida de maintenir cette 

voie en indemnisant tous les 
propriétaires concernés et d’en 
faire un chemin vicinal, le 9 
mars 1924. En mémoire de ceux 
qui l’avaient créé, ce chemin 
fut nommé rue des Armées et 
plus tard rue Jeanne d’Arc, à la 

demande des paroissiens, en  
1930. Pour différencier les deux 
noms la commune attribua le 
nom de Jeanne d’Arc à la rési-
dence créée en 1984.
Extrait du tome 6 : les rues du 
pays de Lalloeu.  

Cette rue évoque la Première guerre mondiale. A l’origine, il s’agissait 
d’un chemin d’exploitation ou, comme on le nommait à cette époque, 
un train de car ou train de chariot qui partait de la ferme Perche 
Leroux, 7 rue Biache, à hauteur du hangar pour accéder aux terres 
situées entre cette rue et le centre de Fleurbaix.
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La rue des Armées Même à 
Fleurbaix…
Jacques Chirac 
en visite

Patrimoine

au bout De La rue royaLe, La rue Des armées

a Première guerre mon-
diale frappe très dure-
ment la communauté villa-

geoise. Ses premières victimes 
sont des soldats fleurbaisiens 
tués lors des batailles d’août et 
de septembre 1914 en Belgique 
et à Maubeuge. Puis le conflit 
affecte directement le territoire 
communal lors de la course à 
la mer. Le village est envahi le 
10 octobre 1914 puis libéré six 
jours plus tard par les troupes 
franco-britanniques. Retranchés 

dans les communes voisines 
du Pays de Weppes, les Alle-
mands bombardent ensuite les 
positions britanniques à Fleur-
baix. Jusqu’en 1918 et en dépit 
du danger, plusieurs centaines 
d’habitants continuent à vivre 
sur place avec des enfants. 
Emus par la situation de ces der-
niers, des soldats néo-zélandais 
leur offrent des cadeaux de Noël 
en 1916. Le 9 avril 1918, une 
très vaste offensive permet aux 
Allemands d’occuper à nouveau 

la commune 
jusqu’en sep-
tembre. 
Un siècle plus 
tard, plusieurs 
sites répartis 
sur le territoire 
communal té-
moignent de 
cette histoire.

Traces et sites de mémoire 14-18

Les FamiLLes rentrées au cours De L’année 1919 sont conFrontés à La Dévastation Du viLLage, notamment autour 
Du caLvaire De La beLLe vue 

L’association A.T.B.14-18 a implanté à l’entrée du parc, à 
gauche de l’église, un panneau d’informations didactiques 
pour nous faire mieux connaître les sites de mémoire de 
notre village. Cet itinéraire touristique en 6 étapes vous 
conduira du parc municipal aux différents cimetières mili-
taires de la rue David à la rue Pétillon.

L

Un 11 novembre sous 
les parapluies

algré la pluie, les Fleur-
baisiens sont venus 
nombreux au monu-

ment aux morts. 
Fleurbaix Patrimoine, par la voix 
de Milou, a évoqué le souve-
nir de M. Charlet mort pour la 
France. Une dizaine d’enfants 
étaient porte-drapeaux. Après 
la minute de silence, tous ont 
chanté la Marseillaise.  

M
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Nos chers voisins

Quel a été votre parcours ?
Nous sommes arrivés à Fleur-
baix en 1997 avec mes parents, 
mon frère et ma sœur. J’ai effec-
tué ma scolarité dans le primaire 
à l’Ecole Franche-Terre, puis 
au collège et lycée Saint-Jude 
à Armentières. J’ai poursuivi 
mes études supérieures dans 
le domaine de l’histoire et de la 
culture à Lille, Grenoble et Paris 
pour obtenir mon Master.
J’ai ensuite travaillé à Paris pen-
dant 3 ans, pour le dévelop-
pement de projets culturels et 
touristiques, tout en revenant 
régulièrement à Fleurbaix.
L’année dernière, j’ai choisi de 
partir à Madagascar.

Pourquoi partir à plus de 
8 000 km de Fleurbaix ?
Par envie personnelle et op-
portunité professionnelle. J’ai 
toujours vécu en France, et je 
souhaitais m’ouvrir à une autre 
culture, découvrir en profondeur 
des arts de vivre différents, vivre 
un nouveau quotidien. J’avais 
aussi envie d’exercer un métier 
dans le domaine de la culture 
qui ait un impact positif sur la 
vie des populations. Quand 
l’opportunité de travailler à l’Al-
liance française d’Ambatondra-
zaka s’est présentée, je n’ai pas 
hésité.
Une Alliance française est une 
association de droit local qui va-
lorise et partage la langue fran-
çaise à travers l’enseignement, 
la culture et la lecture. Il existe 
plus de 800 Alliances françaises 
dans le monde, dont 29 à Mada-
gascar. J’ai rejoint celle d’Am-
batondrazaka, ville située à 350 
kilomètres au nord-est d’Anta-
nanarivo, la capitale malgache.

Quelle était votre journée 
type ?
Difficile de répondre à cette 
question… car chaque jour était 
très différent !

Avec mes collègues malgaches, 
nous organisions des événe-
ments culturels, comme des 
concerts, des spectacles de 
danse, ou encore des concours 
de chant. Avec les jeunes de la 
ville, nous avons rénové un am-
phithéâtre en plein air, afin que 
des spectacles et projections 
de cinéma en plein air y soient 
organisés.
Dans le domaine de la lecture, 
l’Alliance française d’Ambaton-
drazaka constitue la seule mé-
diathèque de 
la ville. Le pu-
blic peut venir 
consulter et 
emprunter les 
livres (albums 
jeunesse, ro-
mans, bandes 
dessinées, etc.), profiter des ta-
blettes numériques mises à dis-
position, ou encore se connec-
ter au wifi. Des animations 
étaient également proposées, 
comme l’heure du conte le mer-
credi après-midi, de la même 
manière qu’à la médiathèque de 
Fleurbaix !
Enfin, l’Alliance française pro-
pose des cours de français, et 
les élèves ont notamment pu 
correspondre avec des écoliers 
d’une classe de CE2 de Lens.

Comment vit-on 
à Madagascar ?
La vie quotidienne est rythmée 
par le soleil. Pas besoin de réveil 
le matin, le soleil s’en occupe. 
Dès 6 h, il y a du monde dans 
la rue, pour aller au travail, à 
l’école, au marché… la journée 
commence de bonne heure ! 
Les modes de transport sont 
nombreux, les déplacements 
s’effectuent à pied, vélo, taxi-
brousse… et attention aux taxis 
motos qui coupent leur moteur 
en descente ! A la tombée de la 
nuit (vers 18 h), les Malgaches 

rentrent chez eux, la vie exté-
rieure est moins développée, et 
les rues se vident rapidement. 
Par ailleurs, l’agriculture est très 
importante dans le pays (le sec-
teur emploie plus de 80 % de 
la population active) et rythme 
le calendrier. La région dans 
laquelle j’habitais (Alaotra-Man-
goro) est considérée comme le 
« Grenier à riz de Madagascar » 
et à la saison des récoltes (mai-
juin), la ville est particulièrement 
dynamique si les rendements 

ont été bons (af-
fluence au marché, 
concerts et événe-
ments organisés, 
etc.).
De plus, l’alimenta-
tion, et particuliè-
rement la consom-

mation de fruits et légumes, 
respecte le cours des saisons : 
litchis en fin d’année, pomme-
cannelle en avril-mai, ou encore 
oranges en hiver.
L’artisanat (couture, menuise-
rie, vannerie, etc.) y est très 
développé, les objets fabriqués 
à la main sont très beaux et de 
grande qualité.
La vie y est toutefois très modeste. 
Une grande partie de la popula-
tion n’a pas accès à l’eau cou-
rante et l’électricité à la maison. 
Il faut aussi composer avec les 
coupures, fréquentes, qui peuvent 
parfois durer plusieurs heures…
Les infrastructures de santé 
sont limitées, et les routes très 
abîmées. J’habitais à 350 kilo-
mètres d’Antananarivo, mais 
il fallait 8 h minimum de route 
pour y aller, compte-tenu de 
l’état de la piste… de quoi ravir 
les amateurs de bicross !

A quoi ressemble 
le paysage ?
Madagascar est surnommée 
« l’île rouge », en référence à la 
terre ocre qui est présente par-

tout. Le pays compte de nom-
breuses richesses naturelles, 
comme le baobab ou l’arbre du 
voyageur, l’un des symboles du 
pays, qui se déploie en éventail.
Il existe une grande diversité de 
paysages. Là où je vivais, le riz 
était cultivé dans des rizières qui 
se déployaient dans de grandes 
plaines, dont l’aspect me faisait 
penser à la campagne fleur-
baisienne. A l’inverse, sur les 
Hautes Terres, le riz est cultivé 
en terrasses, rappelant davan-
tage certains paysages du Sud-
Est de l’Asie.
Le pays compte aussi des 
plages paradisiaques (Nosy Be, 
Sainte-Marie, etc.) propices au 
farniente et au repos, et de nom-
breux Parcs Nationaux dont le 
Parc National Tsingy de Bema-
raha inscrit sur la liste du patri-
moine mondial de l’UNESCO..

Avez-vous rencontré Alex 
le lion, Marty le zèbre ou 
Melman la girafe du film 
d’animation Madagascar ?
Non, car ces animaux se sont 
échappés du zoo de Central 
Park à New-York, mais il est 
possible de rencontrer d’autres 
espèces toutes aussi sympa-
thiques, comme des lémuriens 
(maki, lémurien fauve, Indri In-
dri, etc.), des baleines entre juin 
et septembre, ou encore des 
zébus. Ces derniers sont syno-
nymes de richesse et présents 
lors des événements importants 
de la vie. Ils ornaient notamment 
le maillot des Barea, l’équipe 
nationale de football qui a créé 
l’exploit en se hissant en quarts 
de finale de la Coupe d’Afrique 
des nations pour sa première 
participation en 2019 !

Et maintenant ?
Depuis mon retour fin sep-
tembre, je profite de mon temps 
libre pour retrouver mes proches 
et ma vie fleurbaisienne, en 

attendant de nouvelles aven-
tures… dans les Hauts-de-
France cette fois-ci !

Que pensez-vous de la vie 
à Fleurbaix qu’est ce qui 
fait que vous vous y  sen-
tez bien ?
Fleurbaix combine plusieurs 
facettes très agréables. La vie y 
est paisible tout en étant dyna-
mique, et il est appréciable de 
se balader dans la campagne 
tout en ayant accès à de nom-
breux services (commerces de 
proximité, etc.)..

Qu’amélioreriez-vous à 
Fleurbaix ?
Si la commune est proche de 
grandes villes (Armentières, 
Lille, etc.), elle reste particuliè-
rement enclavée. Les solutions 
alternatives aux véhicules indi-
viduels (transports en commun, 
mobilités douces, système de 
covoiturage, etc.) favoriseraient 
la mobilité des habitants, tout en 
réduisant leur impact sur l’envi-
ronnement. 

Propos recueillis par 
Aimé Delabre  

A 27 ans, Marie Olive a quitté sa vie française pour vivre et travailler à Madagascar durant quelques mois. Revenue 
depuis peu, elle explique les raisons de son choix et nous livre ses impressions de la vie sur la Grande Ile et les 
enrichissements qu’elle tire de cette expérience.

Fleurbaisienne dans l’âme, Malgache d’adoption

Questionnaire de Proust :

> Ma vertu préférée : 
   la générosité
> La qualité que je préfère chez 
   les autres : 
   l’honnêteté
> Ce que j’apprécie le plus chez 
   mes amis : 
   leur joie de vivre
> Mon principal défaut : 
   mon caractère bien trempé
> Mon occupation préférée : 
   profiter de la vie
> Ce que je voudrais faire :  
   contribuer à la diffusion de la   
   culture (musique, cinéma, 
   lecture, etc.) auprès de tous les 
   publics
> Mes héros dans la fiction : 
   Buzz l’Eclair
> Ma chanteuse préférée : 
   Aretha Franklin
> Ma fleur préférée : 
   la fleur de bananier
> Ce que je déteste par dessus   
   tout : l’injustice 
> Le don que j’aimerais avoir : 
   voler / téléportation  
> Les fautes qui m’inspirent 
   le plus d’indulgence : 
   celles qui sont avouées
> Ma devise : 

‘‘ Mora-Mora ’’ 
(devise malgache qui signifie 
« doucement – doucement »)
> Quel est votre état d’esprit    
   actuel par rapport au monde :    
   Soyons attentifs les uns aux
   autres

‘‘ Chaque 
jour était très 
différent ! ’’   
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DÉCEMBRE
Samedi 21 : Comité des Fêtes, Balade des Lumières - 

17 h 30 place de l’église 

Jeudi 26 : Tennis Tournoi de Noël - SPDS

Lundi 30 au vendredi 3 janv. 2020 : Accueil de 

Loisirs sauf mercredi férié

JANVIER
Du jeudi 9 au dimanche 31 janvier : Exposition « nos chansons françaises » - Bibliothèque
Dimanche 12 : Vœux du Maire - 11 h - SPDS
Samedi 18 : Nuit de la lecture - 18 h - BibliothèqueLundi 27 : Vœux Monde Economique - 18 h 30 - CSC

L’agenda annuel est consultable
sur www.fleurbaix.fr

CSC : Centre Socio-Culturel
USF : Union Sportive de Fleurbaix
SPDS : Salle Polyvalente à Dominante 
Sportive  

ARA : Amitié Réconfort Action
CPE : Centre Petite Enfance
AFF : Association Familiale de Fleurbaix 
SP : Salle paroissiale

FÉVRIER
Samedi 1 et dimanche 2 : Compétition Régionale de 

Judo - SPDS + DOJO + CSC

Samedi 8 : Loto BMX - 18 h - CSC

Jeudi 13 : Carnaval des écoles - 13 h 30/16 h - SPDS

Dimanche 16 : Fête du Sénior Club - CSC

Lundi 17 au vendredi 21 : Accueil de Loisirs 

Dimanche 23 : Rallye des routes du Nord - 10 h/ 16 h

Meilleurs vœux 2020 Joseph Catteau, Maire de Fleurbaix,
Les adjoints,

Les conseillers municipaux,
Le personnel communal

vous souhaitent une excellente année

Ils ont le plaisir de vous convier à la cérémonie des vœux

le dimanche 12 janvier 2020 à 11 h
Accueil à partir de 10 h 30 - Salle Richard Saputa - Rue du Quesne

INVITATION

2020

Etat civil
Bienvenue 

7 octobre :  Paul VALLET 
  fils d’Antoine et d’Emilie GOHIER
11 octobre :  Jules BLONDEL 
  fils d’Antoine et de Lucie FOLLET  
28 octobre :   Gabriel SOHIER 
  fils de Yannick et Aurore LEMAIRE

Félicitations 
12 octobre  Claire TROSSAT et Alexis BURETTE 
9 novembre  Jennifer GALIOT et Maxence CROMBEZ 
30 novembre  Marine HERBAUX et Damien 
GOUSTARD 

Au revoir 
18 octobre   Roland LEFEBVRE à 62 ans 
28 octobre   Marie-Thérèse BUNNENS 
  à Sailly sur la lys à 89 ans 
19 novembre  Denise DESEUR 93 ans 
22 novembre  Raymond CHARLET 83 ans

La recette d’Anne-Laure :
Terrine de poisson et St-Jacques aux herbes

Ingrédients pour 6 terrines :  
400 g de filets de merlan
100 g de crème fraîche épaisse
2 œufs 
3 c. à s. d’herbes hachées 
(ciboulette,persil,cerfeuil) 
6 noix de Saint-Jacques 
Sel, poivre 

Pour la sauce : 
1 c. à c. de moutarde 
200 g de crème fraîche liquide 
75 g de beurre 
1 c. à c. de ciboulette 
le jus d’1/2 citron
Sel, poivre 
Moule à prévoir : empreintes en silicone

1/ Préchauffez le four à 160° C (th.5/ 6)
2/ Coupez les filets de poisson en morceaux, cuisez-les, puis mixez-les (une fois refroidis) au robot et ajoutez         

le sel et le poivre. Tout en continuant de mixer, ajoutez la crème fraîche, les œufs puis les herbes.
3/ Placez les empreintes en silicone sur une plaque de four, les remplir à mi-hauteur avec la préparation,     

placez une noix de Saint Jacques en milieu puis recouvrez de préparation.
4/ Faites cuire 20 minutes à 160° C.
Préparation de la sauce : dans une casserole, délayer la moutarde avec la crème fraîche et le jus de citron. 
Ajouter le beurre en petits morceaux et faire chauffer sans bouillir. Ajouter la ciboulette hachée, le sel et le poivre.
Suggestion : remplacer les filets de merlan par des filets de saumon !

Pendant les travaux l’équipe de la pharmacie reste à disposition pour 
la livraison des médicaments et dispositifs médicaux.

De plus, l’application WIZVI (à télécharger sur son portable ou sa tablette) 
est mise en place pour envoyer la photo de son ordonnance afin que les 

médicaments soient prêts lors du passage à l’officine.

PHARMACIE


